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據中國廣播網報道，金嶺鎮位於山東淄博臨
淄區「齊魯化工園」附近，約有15,000人

口，大小化工廠已經在小鎮東南西三個方向，
形成重圍之勢。

年輕人患病 查出即晚期

有村民表示，每到晚上，總有小廠偷排廢
氣，「味道大得很，夏天都不敢開窗。」村子
西頭和南頭都有小河溝流經，不少工廠直接把
污水排到溝裡。鎮裡的自來水顏色經常發紅或
發黃，用來洗臉時會覺得皮膚發澀。「我們地
下水被污染好多年了，自來水沒法喝。」小鎮
管轄的居委會和村委會2007年陸續開始向村民
供應桶裝礦泉水，按人口計算，每人每月一
桶。更有村民發現，村裡的小動物都變得越來
越少。
金嶺鎮的污染名聲也傳遍了方圓數里，買菜

的人一聽說菜是金嶺來的，大多都不敢買；醫
院裡只要聽說是淄博的，總要追問一句「是金
嶺的吧？」
不少村民盼㠥搬遷，甚至有人視濰坊為理想居

住地，「他們那兒也污染，但相比金嶺要好些。」
當地村民間談得最多的是死亡，一位頭髮花

白的老者說，「感覺最近天天有人出殯」，這幾
年，鎮裡得肺癌、胃癌、食道癌的特別多，很

多患者才三四十歲，往往確診時就是晚期。提
起類似話題時村民們已一臉麻木，「公墓都快
滿員了，地裡頭新墳頭也越來越多」。

整治難持久 工廠續偷排

資料顯示，對於化工廠帶來的水污染、空氣
污染等問題，當地政府曾數次出手整治。2007
年，臨淄區曾經掀起一場「環保風暴」，1,167家
非法排污企業被關閉。2012年，「化工綜合整
治風暴」再次興起，逾百家企業完成了遏制化
工異味的整改。有村民表示，這些「運動式」
的整治一度在金嶺鎮產生效果，自來水有過階
段性變好的時候，然而過不了多久，一切又會
回到原點。有村民就提出，「他們查不過來」，
村子周邊的化工廠排放廢氣，往往挑在晚上七
八點，政府部門都下班後，此時，刺鼻異味會
將大半個村子籠罩，「那些當官的都不住在村
子裡，影響不到」，而基層官員也不一定想查。
數據顯示，由於2006年齊魯工業園的成立，

金嶺鎮的經濟增速明顯上升，2012年的財政收
入已經達到10,967萬元，是6年前的8倍。然而金
嶺鎮為這個數據付出了慘痛的代價。如今村民
們只盼望經濟增速緩一緩，老百姓的生存問題
能得以解決。希望政府能真正重視水污染問
題。

香港文匯報訊 據《法制日報》報道，北京律
師董正偉24日向記者透露，他收到了環保部的
政府信息公開告知書。但令他失望的是，對於
他所提出的請求環保部公開「全國土壤污染狀
況調查方法和數據信息」的申請，環保部以
「國家秘密」為由拒絕公開。

原國家環保總局與國土資源部早在2006年就
曾做過全國土壤污染調查，但是，污染數據至
今沒有公開。
董正偉認為是環保部不敢公開，「此前，環

保部多次對媒體稱土壤環境污染狀況調查數據
報告國務院批准後向社會公開。由此看來，土
壤污染狀況數據十分嚴重，環保部不敢向社會
公開。」董正偉說，環保部以國家秘密為借口

不公開，顯然不符合政府信息公開條例主旨精
神。而且不公開不利於公民樹立環境保護意
識，不利於土壤環境保護治理，嚴重影響公民
知情權與監督權，
公眾與環境研究中心主任馬軍24日表示，土

壤污染了不僅會對公眾健康造成直接損害，還
可以通過食品、農作物種植以及地下水滲透對
人體健康造成間接損害，土壤污染問題事關公
眾健康，公眾應該有知情權。
馬軍表示，土壤污染數據確實具有敏感性，

一旦全面公開可能會引起一些社會問題的出
現；環保部掌握的數據亦可能不是非常完整和
準確的原因。「但是，這些都不能成為環保部
不公開土壤污染信息的理由。」

環保部：土壤污染狀況是「國家秘密」

香港文匯報訊 (記者 敖敏輝 廣州報道)  10年前，一場突如其來
的呼吸道病毒疫情讓人們記住了「非典」，也記住了鍾南山這個
「抗非」(香港稱「抗沙士」)英雄。 在「非典」10周年之際，鍾南
山接受媒體專訪表示，「抗非」期間，他的肺部曾一度出現陰
影，在擔驚受怕近一個星期後，證實為虛驚一場。

曾連夜赴港研病原

2002年12月22日，鍾南山所在的廣州醫學院第一附屬醫院接收
了一個來自廣東河源的肺炎病人，兩天後，救治過該病人的8位醫
護人員全部被感染。這是鍾南山接觸的第一例「非典」病人。
2003年春節後，非典病例劇增，鍾南山出任廣東省「非典」醫療
救護專家組組長。
由於病毒遲遲不能找到病原體，「抗非」專家組的工作曾一度

陷入僵局。一天晚上，鍾南山剛剛從上海開會回來，一下飛機就
被專車接到廣東迎賓館開會。原來，有消息說香港大學微生物學
專家、他的學生管軼，次日有可能要公佈非典病原，很可能是禽
流感。由於病毒標本是鍾南山提供的，為了解情況，當晚他連夜
赴港。
「我們說好了有結果必須向衛生部報告，等衛生部同意才公佈

出來，現在還在研究病原呢！我請他和鄭伯健陪我回到廣州把情
況說清楚，於是又乘坐兩地車回來，平息了一場『可能的風波』。」
據介紹，當時為了保密，家裡人都聯繫不上他，後來證明是虛驚
一場。「回頭看，我覺得這種粵港合作對重大傳染病進行攻關是
必須的，也是意義重大的。」

「粵港合作意義重大」

此事之後，在一次體檢中，發現鍾南山左上肺有肺炎，全身沒
力，還在發燒。由於考慮自己可能得了非典，又擔心影響醫護人
員的士氣，鍾南山請求在家休息。幸好5天後照X光，肺部的陰影
消失了，休息一個星期，他又重回崗位。
在回到醫院後，大廣醫二院時任院長葉廣春問，現在呼研所碰

到槍口上了，敢不敢把別的醫院的病人接過來？如果做得好，醫
院形象大大提升，如果做不好，可能連一般的病人也不敢來看病
了。鍾南山想了半天，回答說：幹吧！

想請當年醫護吃年飯

在「抗非」期間，不少醫護人員感染住院。「今年是十周年，
我很感慨，我們醫院把全院得過非典的醫護人員都請來吃年飯。」
鍾南山說。
2009年甲型H1N1流感流行，有人批評世界衛生組織和中國「反

應過度」。當時，對甲流最警惕的地區是中國大陸、香港、台灣，
因為三地受非典影響最大，一旦流行，對政治經濟都可能產生很
大影響，這是沒經歷過的人不能體會的。「後來甲流疫情趨穩，
是不是我們的積極措施就錯了？我不這麼認為。對每個可能出現
的傳染病，我們都要進行積極預防。現在我們有較好的傳染病監
測系統，一旦出現問題，也可以及時採取措施，肯定不會像當年
遇到SARS那樣了。」

香港文匯報訊 (記者 禾苗)  在山東「地下水污染」事件備受各界關注之際，山東淄博

市金嶺鎮25日又爆出水污染事件。這座位於濰坊和淄博交界處的小鎮，其東南西三個方

向皆被化工廠包圍，污染問題嚴重，相繼有人患上胃癌、肺癌等，死亡的陰影正籠罩㠥

村落。不少村民盼㠥搬遷，甚至有人視濰坊為理想居住地。村民們只盼望經濟增速緩一

緩，老百姓的生存問題能得以解決，政府能真正重視水污染問題。
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香港文匯報訊 (記者 田一涵 北京

報道)  中國地質科學院日前出台的

《華北平原地下水污染調查評價》顯

示 ， 華 北 平 原 淺 層 地 下 水 已 有

44.13%受到污染，可直接飲用的淺

層地下水僅佔22.2%。據悉，該成果

是繼華北平原地下水資源及環境調查

後對該區域地下水的更深入的研究，

首次查清華北平原地下水有機污染狀

況，並總體達到國際先進水平。

該調查從2006年開始，歷時5年，

完成了華北平原1︰25萬區域地下水

污染調查14.46萬平方千米，1︰5萬

重點區地下水污染調查2.3萬平方千

米，採集地下水樣7451組。調查表

明，地下水污染風險中等區、較高區

和高區主要分佈河北、山東兩省，天

津市名列其中。

河北山東地下水污染高危
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x
淄博市

濰坊市

山東，又是山

東！不足月餘，山

東濰坊、聊城、東

營和淄博等多地連

爆出嚴重污染事

件，舉國震驚。作

為一名環保記者，

筆者早上起來做的

第一件事，竟是上網搜索山東是不是又

爆出污染事件，一眾同行閑來聚首，山

東更是大熱話題。被譽為孔孟之鄉和禮

儀之邦的山東，緣何一夜間變成「污染

大省」？

統計顯示，2012年山東省GDP高達5

萬億元，同比增長9.8％，增速較全國

(7.8％)高出兩個百分點，首次邁上5萬

億元人民幣台階，成為繼廣東、江蘇後

的「5萬億元俱樂部」季軍。

不可否認，改革開放以來，山東省

在經濟和社會發展方面的成就有目共

睹，在生態建設方面也做了不少努

力，但同樣也是不爭的事實，山東經

濟光環背後的代價也是沉重的，最近

曝光的環保案件充分說明了這一點。

令人氣憤的是，上述污染事件曝光

後，有些地方的環保和宣傳部門不是

去查找原因，向公眾道歉並說明原

因，而是忙於在第一時間幫忙遮掩，

迅速回應「無此事」云云。另一方

面，肇事企業仍繼續享受㠥地方政府

的各種扶持政策，繼續進行㠥污染環

境、威脅群眾生命健康的違法行徑。

難道齊魯兒女需要的是這樣的經濟高

增長？需要的是這樣的幸福生活？

歸根結底，山東從孔孟之鄉和經濟強

省變成污染大省，經濟利益驅動，各級

政府特別是環保部門無作為，地方保護

主義和行業保護主義盛行是罪魁禍首。

國家發展改革委副主任徐憲平日前表

示，中國已明確了未來國土空間開發的

主要目標和戰略格局，規劃確定將在中

西部培育新的城市群，促進經濟增長由

西向東、由南向北發展。在國家政策大

力支持下，未來中西部或將出現很多新

型的城市。筆者不禁在想，今天還是青

山綠水的中西部省區，明天會不會步山

東省後塵，出現無數個濰坊、聊城、東

營和淄博來。這應該是今年兩會全社會

最關注的焦點之一。

中共「十八大」明確提出建設美麗中

國的願景，並將生態文明建設與經濟建

設、政治建設等置於同等重要的位置，

但今天發生在我們身邊的一幕幕悲劇，

卻讓我們心灰意冷。馬克思有一句名

言：「人創造環境，同樣環境也創造

人。」借用這句話，我們創造了所謂的

財富，卻創造了殘山剩水。我們該如何

面對列祖列

宗？該如何面

對後代子孫？

趙一存
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癌的特別多。 網上圖片
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鍾南山憶「抗沙士」
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孔孟之鄉緣何變污染大省

以為自己被感染香港文匯報訊 據人民網消息，記者日
前從天津濱海新區獲悉，濱海新區將用五
年左右時間，採取資源整合、合作共建、
嫁接改造等方式，實現社會民生事業與經
濟的同步發展。其中，2013年濱海新區財
政將投入1,500億元，更好地惠福民生。未
來5年至8年，將確保民生投入逐年增長三
成。

據了解，到2017年，濱海新區力爭使城
鄉居民人均可支配收入達到5.9萬元和2.9萬
元；人均住房面積達到30平方米，覆蓋城
鄉、制度完善的社會保障體系基本形成；
累計新建改造幼兒園及中小學各50所；改
造新建道路里程1,000公里以上，新區核心
區與市中心城區、各功能區之間實現30分
鐘通達。

香港文匯報訊 記者日前從濱海新區獲
悉，科技部日前批准建立「天津濱海新區
國家863計劃產業化促進中心」。目前，該
促進中心已完成組建，投入運行。

搭建863成果服務網絡
據了解，該中心依托北方技術交易市場

建立，將構建對接交易服務平台，建立對
接交易長效機制，促進國家863計劃成果在
濱海實現產業化。同時，還將建立企業需
求信息平台、融資服務平台、政府資源平

台、863專家服務平台、863成果信息平台
等5個平台，形成863成果與濱海新區科技
型中小企業對接的服務網絡。

202項目達成合作
自2011年7月以來，濱海已與500個863項

目成果進行了對接，達成合作項目共計202
項，其中投資超過億元的項目8項，投資超
過2,000萬元（含）以上規模項目62項，投
產創辦企業項目94項，協議總投資達到72
億元，預計新增產值120億元。

濱海民生投入年增三成

濱海產業化促進中心成立

麥格納總成項目濱海投產
香港文匯報訊 據北方網消息，記者日前

從濱海新區空港經濟區獲悉，由世界500強
加拿大麥格納集團投資設立的四驅動力總成
項目日前試投產。該項目總投資1.5億美元，
一期投資7,500萬美元，佔地面積約4.1萬平

方米，主要生產、組裝、銷售電控機械變速
器和四輪驅動用粘性聯軸器等車軸和全輪驅
動部件。一期達產後可實現年產值10億元，
可為在中國生產的大眾和奧迪部分車型提供
後橋驅動裝置產品和取力器單元產品。


